

Signature d'un protocole d'accord pour mettre fin à la crise des eaux usâges de Tijuana

Dossier de la rédaction de H2o
August 2025

Lee Zeldin, administrateur de l'Agence américaine de protection de l'environnement (EPA), et Alicia Bárcena Ibarra, secrétaire à l'Environnement et aux Ressources naturelles du Mexique, viennent de signer le 24 juillet un protocole d'accord visant à raccorder la crise des eaux usâges de la rivière Tijuana, qui perdure depuis des décennies. Chaque jour, la rivière rejette des millions de gallons d'eaux usâges non traitées du Mexique en Californie, dont une grande partie se retrouve dans l'océan. Pendant des décennies, ces déversements ont surchargé une infrastructure vieillissante des deux côtés de la frontière, posant un problème de santé écologique et publique majeur pour les communautés de Tijuana et de San Diego.

Afin de finaliser cet accord, le Mexique [NDLR. sur lequel repose l'essentiel des contraintes] engagera les 93 millions de dollars restants du fonds "Minute 328" qui n'avaient pas encore été engagés. Le calendrier d'achèvement des projets d'infrastructures critiques prévus dans le procès-verbal n° 328 (Minute 328) de la Commission internationale des frontières et des eaux (IBWC) des États-Unis a été raccourci et plusieurs projets annexes nécessaires ont été ajoutés du côté mexicain afin de tenir compte de la croissance démographique future à Tijuana et des coûts d'exploitation et d'entretien. Ce protocole d'accord qui prévoit l'achèvement de tous les projets par le Mexique au plus tard le 31 décembre 2027, soit dans certains cas quatre ans avant la date prévue, est le résultat direct des négociations entre l'administration Trump et le Mexique à la suite de la visite de l'administrateur Zeldin à San Diego en avril. Immédiatement après ce voyage, l'administrateur Zeldin et la direction de l'EPA ont commencé à travailler avec le département d'État américain pour entamer les négociations avec le Mexique. Parallèlement, l'IBWC prévoit d'achever l'extension de la station d'épuration de South Bay à San Diego de 25 à 35 MGD.

Le nouvel accord entre le Mexique et les États-Unis est prévu pour au plus tard le 31 décembre 2025. Il comprendra au minimum une douzaine de nouvelles mesures jugées nécessaires par les États-Unis pour mettre définitivement fin à cette crise. Au cours des 100 prochains jours, les deux pays vont évaluer les calendriers de tous les projets d'infrastructures afin de s'assurer de délais de réalisation les plus courts possibles.

EPA

À

Un article de l'ONG Pacte pour le Climat revient sur cet accord, en rappelant également les problèmes de gestion des eaux pluviales rencontrés par un grand nombre de villes américaines, particulièrement dans le nord-est et dans la région des Grands Lacs où les infrastructures d'assainissement sont très anciennes. Ainsi 60 % du réseau new-yorkais aurait près de 200 ans.

Pacte pour le Climat